

Crédito Industrial y Comercial

Los señores accionistas pueden canjear los recibos provisionales en su poder, por carpetas nominativas, todos los días laborables, de 9 a 12 de la mañana, acudiendo a la calle de Hernán Cortés, núm. 5, entresuelo.
Santander 10 de junio de 1900.

TODO IGUAL

Cualidad de todo español es dejar todo para mañana, aun sabiendo que para el peregrino es mañana un día que nunca llega y que, como decía un amigo nuestro, lo que no se hace hoy... ni mañana.

Esta cualidad, de la que han dado y dan muestra los santanderinos de estar excluidos, poséela en alto grado el Ayuntamiento de la capital siempre benéfica, y no hay obra, por buena que sea, cuya ejecución no aplase.

Ahí está para no desmentirnos el asunto de la estación Santander-Bilbao, asunto cuya tramitación parece tan interminable como la paciencia de este pueblo; ahí tenemos para corroborar nuestro aserto la edificación de la nueva iglesia de San Francisco, aun cuando tal edificación esta todo el mundo convencido de que sería altamente beneficiosa para el ornato público y haría del Palacio del pueblo uno de los primeros *Hotel de Ville* de Europa; ahí están para no desmentirnos los tinglados de Becedo y los solares yermos, y el solar en que estuvo enclavado el castillo de San Felipe y ahí está, reciente, la petición aun no resuelta de los señores Corcho y Soto, respecto a la construcción del tranvía que, por la nueva carretera de Maliano, ha de unir éste populoso barrio con el pueblo de Peñacastillo.

Si la memoria no nos es infiel los citados señores tienen solicitada la concesión desde el mes de Enero, y fuerza es confesar, aunque los ediles crean lo contrario, que en media docena de meses bien se puede contestar a una pregunta: en menos tiempo afirmó Newton las leyes de la gravedad y en menos tiempo hizo Prusia la campaña del 70.

Es extraño que cuando un Municipio resuelve sobre la marcha la concesión de gratificaciones a empleados a quienes se pagan los servicios prestados, no acierte a resolver en seis meses asunto que no solamente no ha de perjudicar al erario del pueblo, sino que por el contrario ha de redundar en beneficio de Santander.

¿Es malo el proyecto? ¿Envuelve el trazado de la línea perjuicios presentes o futuros? Pues bien, hagase constar, y modifíquese ese trazado; pero no se perjudique con dilaciones enojosas al peticionario que de buena fé quiere dedicar su dinero y su inteligencia a dotar a Santander de una vía necesaria.

¿Es que con la concesión de esta vía se perjudica a las empresas de coches, y estas, siendo las menos, y estando en contraposición con el beneficio de los mas, pueden mas y tienen mayores influencias que estos, por tener, como quien dice, el padre alcalde? Pues dígame francamente a los peticionarios: Caballeros; verdad que con su proyecto ganaría el viajero, y el peatón no lo sería tanto; pero dispensen ustedes no les complazcamos, porque ¿qué dirían las empresas de coches si a su petición, a la de ustedes, accediéramos?

Pero ni aun esto hacen; de la comisión a la mesa; de la mesa a la comisión sucede a este proyecto lo que a cuanto benéfico tiene entre manos para su resolución el Ayuntamiento.

¿Qué dese para mañana!

POR SI CUAJA

No es entregándose al azar el medio más seguro de encontrar la riqueza; no es la lotería, ni la loca suerte que, a veces—como decía el inmortal Victor Hugo—es una broma en las que fiarse debe el futuro bienestar; el trabajo; este es el verdadero generador de riqueza, el mas positivo.

El que almuerza esperanzas cena desengaños, y el que en la lotería, ese juego de azar prohibido por las leyes en todos los pueblos, menos en España y Hamburgo, confía, es lo mas fácil que acabe por morir de un hartazgo de hambre por la sencilla razón de que las probabilidades de fortuna están en relación de uno a 55.000.

Por eso vemos con placer que Santander no es de las poblaciones que más dinero invierten en la lotería, y el que juega hacelo recordando y poniendo en práctica el conocido refrán: a Dios rogando y con el mazo dando.

Condiciones tiene la provincia para ser productora; hace años, bastantes, que el vino se daba en ella; cierto que no vino de cuerpo como el de Aragón, Rioja y Navarra, ni siquiera podía igualar al manchego; pero el chacolí que a ellas viñas producían era exquisito, al decir de los inteligentes, y es lástima que no tornen aquellos tiempos, fáciles de volver a ver en razón a que la vid, sobre arraigar en cualquier parte, necesita pocos años para llegar a su desarrollo.

Las hortalizas y frutales podían ser fuentes de riqueza para la Montaña; la multitud de arroyos y rios que cruzan la región convidan al cultivo de productos que podían perfectamente exportarse a regiones que de ellos carecieran, al extranjero, particularmente a Inglaterra, y aún a Ultramar.

Pudiera también ser el tabaco cultivado con fruto, y llegara a cultivarse en nuestras vegas en el momento en que su cultivo fuera autorizado, siquiera se autorizase con restricciones que pusieran a salvo los intereses de la compañía que hoy lo comprá fuera empeñada en no quererlo tener dentro.

Si; la provincia de Santander pudiera ser provincia agrícola en sumo grado y mas si la Diputación tomara el partido de imitar a la de Zaragoza que en la actualidad estudia la implantación de una Caja de préstamos a los labradores con el fin de matar la usura al favorecer al agricultor.

En el proyecto de bases, que consta de doce se establece que se consignaran pesetas 200.000 al indicado fin, siendo el interés anual de 4 por 100.

Que la idea es buena no es necesario decirlo: la Diputación santanderina debe estudiarla para, llevandole a la práctica, salvar a los pequeños terratenientes de las garras de ese ser sin vergüenza, ni entrañas que se llama usurero; pero al acometer la obra no debe olvidarse que los préstamos pequeños son los que arruinan al agricultor porque el usurero los hace a plazo tan corto como largo es el interés.

Dudamos que sea aprovechada, pero, por si cuaja, a la publicidad la lanzamos.

LOS TRES PRIMEROS FACTORES DEL SOCIALISMO (I)

(Continuación)

La historia y el estudio de las doctrinas hacen descubrir en el socialismo tres factores principales.

- Tendencia igualitaria.
- Inmixción vejatoria del Estado en las relaciones sociales entre los hombres, y
- Atentado grave a la libertad individual.

Examinemos cada uno de estos tres factores,

La tendencia igualitaria se explica facilmente. Desde el momento en que no se está satisfecho, en la escala social no puede hacerse sino subir o bajar y el socialismo ha escogido la cima donde se encuentran los privilegiados.

Este hecho descansa únicamente sobre pruebas materiales y, abstracción hecha de las condiciones morales, mucho menos tangibles que las primeras. Sin embargo, para un observador atento existe menor cantidad de felicidad en lo alto que en lo bajo de la sociedad.

La inmixción del Estado en las relaciones sociales es perfectamente visible en todas

(1) La question sociale; etudes sur les bases du collectivisme, par Aug Brasseur.—Alcan, editeur Paris, un vol, 7 francs, 50.

las doctrinas socialistas; no tenemos, pues, necesidad de demostrarlo; pero ¿cuándo es vejatoria esta inmixción?

Veamos. El hombre estático es la primer unidad del cuerpo social. Asegurar, pues, la felicidad, esto es, el mayor desarrollo posible de esta unidad, debe ser el objetivo del Estado; y aunque en otra parte aprenderemos a conocer los caracteres sociales irreductibles de esta unidad, diremos que cada vez que estos caracteres sean comprimidos de otro modo que para asegurar parecidos movimientos de las demás unidades, la inmixción del Estado será vejatoria.

La lucha del socialismo con la economía política nos parece secundaria.

La cuestión capital está en saber si hay ó no antagonismo entre ciertas doctrinas socialistas por un lado, y la fisiología y psicología por otro. En una palabra ¿se puede tratar al hombre como a cosa?

Cuando menos lo dudamos. El atentado grave a la libertad individual se encuentra en la base de todo socialismo, y muy particularmente, del colectivismo; pues, como dice muy bien Spencer (*L'individu contre l'Etat*) "todo socialismo implica la esclavitud."

Este atentado es grave, porque, como veremos, la libertad es un principio de vida, aunque los socialistas rechacen esta manera de ver que descansa sobre el *individualismo*.

Todo socialismo tiene por término definitivo el comunismo; y, en efecto, desde el principio de la *igualdad integral* se toma como generador social, no casa de obrar sino en su límite extremo, es decir, cuando todo está nivelado, y en llegando a este punto el comunismo aparece.

Los tres primeros factores que acabamos de enumerar, toman forma concreta al encarnar respectivamente en tres ideas fundamentales, positivas las dos primeras, y la tercera negativa.

Estas son las tres ideas madres del socialismo.

a *Primera idea*: Existe en la humanidad un móvil simpático superior al individualismo, móvil que, por si solo, puede hacer a la sociedad coherente y armónica.

b *Segunda idea*: Para distribuir la felicidad basta al Estado con poseer un poder sin límites.

c *Tercera idea*: El individualismo no es capaz de formar un orden social armónico, es decir, basado en la justicia.

Examinemos separadamente estas tres ideas.

Por la traducción:
PAZ L. ALGAY.

SEMBLANZAS SANTANDERINAS

XCVI

De poderosa sociedad naviera es él en Santander representante, y además de *spormant* es comerciante como lo puede acreditar cualquiera.

Su gallardo balandro es de primera, dicen que tan veloz como elegante; la *Taurina* por él saltó adelante, como lo sabe Santander entera.

De la Santanderina en el Consejo su actividad demuestra y su valía; tiene el aplomo y la frialdad del viejo a pesar de ser joven todavía, y conoce este cantabro legítimo, como ninguno el tráfico marítimo.

EL CHICO DE LA VENTERA.

Sección de noticias.

Los señores diputados provinciales don Eduardo P. del Molino y don Guillermo Ceballos, han presentado a la Diputación, y esta ha accedido a sus deseos, una solicitud pidiendo la cantidad de 500 pesetas para la suscripción abierta por la Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega, con el fin de enviar obreros a la Exposición de París.

Cerrado nuestro número anterior recibimos de la Compañía de los ferrocarriles de Santander a Bilbao un anuncio en el que se

dá conocimiento de que para facilitar los viajes de recreo, como en años anteriores, y de acuerdo con las Empresas del ferrocarril de Traslaviña y de los vapores de Santoña a Treto, ha establecido desde ayer domingo billetes especiales de ida y vuelta, solo para días festivos, que se despacharán en las estaciones de Santander, Treto, Gibaja y Valmaseja, y además en Castro Urdiales y Santoña.

El costo de estos billetes, que serán solo de 2.ª y 3.ª clase, es muy reducido, y los portadores de ellos deberán hacer el viaje de ida y vuelta en el mismo día de su expendición, á menos que el siguiente sea festivo.

Escolástico hace las siguientes predicciones para los días que restan de la presente quincena.

Días 12 al 13.—Es probable que dé ocasión a nieblas rápidas en las cuencas de los grandes rios y chubascos en las provincias del Mediodía, centro, S. de Portugal y E. y S. de Almería y Murcia.

En el día 13 a las tres y dos minutos de la madrugada impera el plenilunio y las tempestades suelen desarrollarse de noche. En Túnez y en Oran se han producido mínimos barométricos que llevan su influencia al S. y SE. de la Península. Los vientos soplan, provenientes de los puntos citados y el sirico castiga Malta y Las Dos Sicilias.

Días 14 y 15.—Debe aceptarse la probabilidad de calor fuerte, cielo anubarrado y caliginoso y rachas del S. y SE. en Almería, Murcia, Alicante, Valencia, Castellón, Tarragona y Barcelona. Acción refleja en Jaén, Albacete, Ciudad Real, S. de Toledo, Cuenca, S. de Guadalajara y Teruel, y manifestaciones más ó menos ostensibles en muchas regiones.

Con motivo de prestar servicio el ferrocarril de Castro Traslaviña la empresa del vapor *Treto* que tenía señalados dos viajes mensuales ha reducido el servicio á uno solo, que se efectuará los días 15 de cada mes.

Una distinguida dama de esta localidad ha ofrecido a la sociedad Club de Regatas una preciosa copa de gran precio para que á estilo de las regatas de la *copuca*, sirva de premio á otras que se celebren entre balandros de esta matrícula.

La copa en cuestion se colocará en lujosa vitrina, y se harán diplomas que llevara el que gane cada año, quedando siempre en el Club la preciosa alhaja.

Un día de estos se reunirán los dueños de los *yates* para acordar el reglamento de las especiales regatas.

El día 27 saldrá de este puerto para la isla de Cuba y con destino a los puertos de Habana, Matanzas, Cardenas, Santiago de Cuba y Cienfuegos el vapor *Riojano* de la compañía Arrótegui, antes *La Bandera Española*.

Segun *La Ilustración de Castro* es facil que pronto se lleve a cabo en aquella preciosa villa la creación de un establecimiento de Crédito que facilitará las operaciones mercantiles y las comerciales.

Bien merece Castro por su tráfico y comercio un establecimiento de la clase que indicamos, y para ello, caso de que este particular saliera fallido, no estaria demás que sus representantes trabajaran sin descanso para que el Banco de España instalara allí una sucursal, opinión que emitimos cuando este establecimiento de crédito pensó reformar las sucursales que tiene en España suprimiendo las de poblaciones que no dieran rendimientos y creando otras nuevas en las villas que se hallaran necesitadas de hacer operaciones bursátiles.

Terminada la huelga de Bilbao, ha vuelto a Orduña el primer batallón de San Marcial.

Por este dato se comprenderá los buenos informes que tenemos y hemos publicado acerca de la estancia en esta capital del segundo batallón.

Es necesario que se trabaje con más ahínco para que den a Santander la guarnición que de derecho le corresponde.

El Boletín Oficial del viernes último publica el anuncio de subasta para construcción del edificio destinado a Matadero de reses en Laredo, que tendrá lugar el domingo próximo 17 del corriente a las diez de la mañana.

El tipo de subasta es el de 35.350,13 pesetas y para tomar parte en la misma es obligatoria la fianza provisional de 1840 pesetas 75 céntimos.

La subasta se verificará en el salón de sesiones de la Villa, y el letrado don Guillermo Ron ha sido designado para bastantear los poderes de los que concurren a la subasta representados por otra persona.

El día 15 de este mes se celebrará en Bilbao el VI Centenario de su fundación, y habrá músicas y voladuras, corrida extraordinaria para los pobres asilados, vacaciones en las escuelas y *Te Deum*, al que asistirá el Ayuntamiento en pleno.

Han llegado a esta ciudad los toros que han de lidiarse en las corridas del 14, día del Corpus; y domingo siguiente.

El despacho de billetes estará abierto en el sitio de costumbre desde mañana despa-chándose billetes para ambas novilladas.

Galantemente invitados, como todos nuestros compañeros de la prensa acudimos antes de ayer a la fiesta íntima que celebraban en el vapor *Fulva*, del que nos hemos ocupado, los armadores y consignatarios del buque.

Este hermoso vapor, bautizado con el nombre que hemos citado, lo ha sido en memoria de la virtuosa señora doña Julia Sosa, esposa que fué del segundo Marqués de Mortera, don Cosme Herrera, a cuyos sentimientos caritativos tanto debe el pueblo citado, que jamás podrá olvidar su memoria, como de seguro no la olvidará Santander por las muchas donaciones que hizo para socorrer a las tropas que al principio de la guerra marchaban a Cuba a pelear por la defensa de la patria.

En el buque fuimos recibidos con toda clase de atenciones por los señores don José Blanco Herrera, armador del mismo, por el capitán don Federico Ventura, por don Eduardo de la Pedraja y don Adolfo Chautón, que lo hicieron con la amabilidad que les caracteriza, por don Federico Hazas, hermano del difunto marqués de este nombre y por el joven don José Iglesias, de Torrelavega.

Entre los invitados, que fueron muchos, se hallaban el Ilmo. Sr. Obispo, el benemérito montañés, recientemente llegado de Méjico, don Ramón Sánchez Ramos y las señoras y señoritas de las familias de los señores de Herrera.

Un detalle conmovedor que nos agradó mucho vimos sobre cubierta, en la toldilla de popa.

Al visitar el buque nuestro ilustre Prelado, todas las señoras y señoritas que se hallaban en aquel sitio fueron una a una a postrarse de rodillas ante el Pastor para besarle el anillo, quien las bendijo en la misma forma.

Después fuimos obsequiados con un *lunch* admirablemente servido por camareros de abordó, durante el que los invitados se deshacían en elogios del barco y de los anfitriones que le habían preparado.

Ayer a las diez de la mañana salió magistuosamente el *Fulva*, con dirección a Coruña y Vigo desde donde emprenderá viaje para la capital de las que fueron nuestras Antillas.

Felicísimo se le deseamos al señor Ventura y a todos los tripulantes, esperando ocasión de volver a verlos entre nosotros para pasar otra fiesta tan agradable.

El Ayuntamiento de Torrelavega ha habierto una suscripción, a la que invita a los industriales y comerciantes de aquella localidad, para costear los festejos de una nueva feria que se proyecta crear durante el verano actual.

Por el ministerio de Hacienda se ha publicado una Real orden resolviendo instancia de la Sociedad de Navegación Pinillos y Compañía en solicitud de que se permita a sus buques proveerse en el depósito flotante de Cadiz del carbón que precisen para recorrer en sus viajes de regreso de América las escalas que hacen en varios puertos del Mediterraneo.

Con tal motivo se dictan reglas que de-

ben tener en cuenta los consignatarios a los cuales advertimos que la citada Real orden fué publicada en la *Gaceta* de 8 del actual, no insertándola nosotros por su mucha extensión.

Quéjense los propietarios de huertas y jardines del Astillero de que bandadas de mozalbetes asaltan las fincas destrozando cercas, plantas y frutas sin que haya autoridades que pongan coto a estos desórdenes, porque están expuestos a que cualquier día se cometa algún desmán.

Otro tanto sucede en las aldeas de la provincia, lamentándose los dueños de frutales de que cuando llega la recolección se encuentran con que apenas cuentan para el consumo de la casa.

Bueno sería que por quien corresponde se hiciera saber a los que al robo se dedican que "no se puede coger lo ajeno, contra la voluntad de su dueño."

Las horas de servicio en esta administración principal de Correos serán las siguientes:

Llegadas.—De Madrid, 10-10 m.; de Bilbao, 11-30 m.; de Cabezón de la Sal, 1-35 t.

Salidas.—Para Madrid, 2-30 t.; para Bilbao, 12-15 t.; para Cabezón, 2-10 t.; para la línea de Renedo 7-55 m.

Entrega de apartados: 10-55 a 11-30 mañana; 12-15 a 2 y 4 a 6 tarde.

Recepción de certificados y valores declarados: 9 a 10 y 11 a 11-30 m.; 12-15 a 1-30 t.

Entrega de valores declarados y objetos asegurados: 9 a 10 y 11 a 11-30 m.; 12-15 a 1-30 y 4 a 6 t.

Recepción de certificados para las condaciones de Villacarriedo y Renedo a Vega de Pas: 7 a 7-40 m.; además 4 a 6 t. para el día siguiente.

Reclamaciones e incidencias de certificados: 4 a 6 t.

Salida de carteros a distribuir: 11-10 mañana; 12-45 y 3-30 t.

Recogida de buznes de la capital: 7 y 10-30 m.; 12-45 t.

La Real orden de 22 de Febrero último, reglamentando las marcas de fábrica para tejidos y manufacturas de fabricación nacional, no será objeto de reforma esencial, según nuestras noticias.

Solo se concederá nuevo plazo hasta el 30 de Septiembre próximo, para que por los interesados, se cumpla aquel requisito.

Ya se está preparando la población de Castro-Urdiales para celebrar con la algazara y el bullicio que desde muy antiguo reina en la villa, los días de fiesta de San Pelayo y siguientes.

La comisión de festejos en unión del señor Alcalde han formado un programa excelente para los días citados, el que seguramente llevará a Castro miles de personas forasteras a presenciar las fiestas.

En la Escuela Superior de Comercio de Barcelona, se halla vacante la cátedra de Contabilidad, Teneduría de libros y Práctica de operaciones de comercio, dotada con el sueldo anual de 3000 pesetas, la cual, correspondiendo al turno de concurso, se anuncia previamente a traslación.

TRIBUNALES.—He aquí las vistas de las causas que han de celebrarse en la Audiencia provincial durante la presente semana.

Sala primera.

Día II.—Causa procedente del Juzgado de Cabuérniga, contra Marcelino Ibañez Gonzalez, por incendio; defensor señor Nar-diz y procurador señor Reguera.

Día 12.—Idem del mismo contra Celestino Gomez Balbas, por homicidio; defensor, señor Caraves y procurador, señor Uslé.

Día 13.—Idem del de esta capital contra Salvador Vicente Garcia Fernandez y Julia Guerra, por hurto de prendas; defensores, señores Bengoa y Garcia Obregón, y procuradores, señores Polidura y Cué.

Día 15.—Idem del mismo contra Pascual Tarazona Chanave, por hurto de zinc; defensor, señor Díez y procurador, señor Mezquida.

Día 15.—Idem del mismo contra Pedro Díez Esteban, por lesiones; defensor, señor Piscojardillo y procurador, señor Ruano.

Día 16.—Idem del mismo contra Anacleto Garcia Gonzalez, por lesiones; defensor señor Agüero y procurador, señor Rulloba.

Sala segunda.

Día II.—Causa procedente del Juzgado de Santoña contra Gervasio San Emeterio,

por hurto de una novilla; defensor, señor Mazarrasa (don G.) y procurador, señor Perez.

Día 13.—Idem del de Laredo contra José Fernandez Fernandez y Patricio Garcia Martinez, por atentado a un guardia municipal; defensor, señor Lopez Dóriga y procurador, señor Bascones.

Día 15.—Idem del de Villacarriedo contra Emilio Lavin Barquin, por disparo; defensor, señor Martinez Conde y procurador, señor Polidura.

Día 16.—Idem del de Torrelavega contra Luisa Garcia Isla y otras dos, por estafa; defensores señores Wüncbs y Parets (don B.) y procuradores, señores Bascones y Cué.

Se ha concedido a don José Amalle Socorro, el *regium exequatul* para desempeñar el consulado de Venezuela en esta capital.

En Castro-Urdiales ha circulado estos días con gran insistencia el rumor de que el Alcalde de la villa señor Ocharan va a presentar la renuncia de su cargo con objeto de ponerse en condiciones legales para presentar su candidatura en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Han solicitado registro de minas en este Gobierno civil los señores siguientes:

Don Pedro San Martin, 8 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de *Sola*, en término de Marina de Cudeyo.

Don Severino Dou, 15 de id., con el de *Evaristo*, y 12 de id., con el de *Ernestina*, en Castro Urdiales.

Don Valentin Lopez Lucio, 30 de carbón, con el de *Aparecido*, y 45 de id., con el de *Providencia*, en Valdeprado.

Don José Orne, 16 de hierro, con el de *Santiago*, en Castro Urdiales.

Doña Visitacion Poblador, 25 de id., con el de *La Torera*, en Castro Urdiales.

Señores Vial Hermanos, 200 de calamina, con el de *Mayo*, en Alfoz de Lloredo, y 45 de hierro, con el de *Los Mártires*, en Ramales.

Don Juan José Urang, 24 de hierro, con el de *Angelita*, en Rivamontan al Monte.

Doña Carolina Zubizarreta, 20 de id., con el de *Tablana*, en Cabuérniga.

Don Manuel Casado, 6 de id., con el de *Carmen*, en Castro Urdiales.

Don Manuel Garcia Sanchez, 25 de idem; con el de *Dorita*; 20 de id., con el de *La Plancha*, en Los Corrales, y 20 de id., con el de *Descuidada*, en Puente Viego.

Don Antonio Gutierrez Cossío; 56 de calamina con el de *Mercedes*, en Alfoz de Lloredo.

Don Luis Garcia Palazuelos, 64 de plomo, con el de *Luz*, en San Vicente de Toranzo.

Don Marcelino Gonzalez Gomez, 18 de hierro, con el de *Si resulta*, en Cabuérniga.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y a domicilio. Daoiz y Velarde, 15.

Se ha publicado en la Habana el nuevo arancel de Aduanas que ha de regir para los puertos de Cuba desde el día 15 del actual, aumentándose algo los derechos del vino generoso embotellado y aceite en botellas.

Se ha rebajado en medio peso el saco de harina; aumentando en uno y medio pesos los 100 kilos brutos de jabón; los tegidos de lino en un 50 por 100 en cambio los de seda un 5 por 100 de rebaja. Los demás artículos que antes se exportaban de la Península no han sufrido modificación.

La suscripción abierta por la Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega para enviar al Director de la misma a estudiar la Exposición de Paris, ha dado un resultado de 1500 pesetas, y de 1826, la también iniciada por dicho centro para enviar dos obreros con el mismo propósito.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dado una Real orden, fecha 30, resolviendo que a los que pretendan ingresar en las escuelas de veterinaria y estén matriculados en la segunda enseñanza con arreglo al nuevo plan de estudios, se les exija acreditados con el certificado correspondiente tener aprobados los tres primeros cursos de Latin y Castellano, como igualmente de Francés, y los dos primeros de Geografía y Aritmética.

Anoche y por cuestión baladí; pero con sobrado vino en el estómago, tuvieron una disputa Fidel San Juan y Francisco Gomez

Lanza de 25 años los dos y habitante el primero en el Paseo del Alta y en Miranda el segundo, sin que la disputa pasara a mayores, gracias a la intervención de algunos compañeros.

Pero esta mañana habiendo buscado el primero al segundo le halló en la cantera en que trabaja (barrio de San Martin) y renovaron la apaciguada cuestión hasta el extremo de que el Fidel agredió al Francisco causándole dos heridas una en la espalda calificada de grave y otra en el ano no tan grave.

Apresado el agresor en unión del herido fué conducido a la casa de socorro donde el Juez de instrucción se personó apenas tuvo conocimiento del hecho, tomando las declaraciones consiguientes y ordenando fuera conducido a la cárcel el agresor.

El agredido después de haberle hecho la primera cura fué conducido al hospital en vista de la gravedad de las heridas.

Ambos eran amigos y la navaja con que se causaron las heridas se la había regalado el agredido al agresor.

Este hecho y otro de que el víctima hoy lo fué también, pero que no trascendió por ser lesiones que no necesitaron médico para curarse demuestra cuan en lo firme estamos pidiendo aumento de personal en la guardia municipal y de vigilancia en los barrios extremos.

La ya importante escuadrilla de balandros de Santander, la mejor de los puertos del Cantábrico, se ha aumentado con un nuevo *yate*, de muy moderna construcción adquirido en Inglaterra por el distinguido joven don Pedro Bustamante.

Se llamará *Cuca*, y tendrá con el aparejo de balandro, una tonelada y una décima de registro.

Hallándose examinando un revolver esta mañana en las cocheras que el tranvia Urbano tiene en Cajo, Francisco Fernandez Escandón, maquinista del citado tranvia se le disparó el arma atravesándole e proyectil la mano izquierda.

Según el herido manifestó, el arma no era suya, sino de Francisco Igareda que se la había dejado para verla.

Despachos telegráficos.

Madrid 19

En atención a la solemnidad del día el jueves no se celebrará Consejo de Ministros bajo la presidencia de la Regente.

El orfeón Pamplonés para desagrar a Sarasate de las ofensas que recientemente le hicieron determinadas personalidades, publicará en Pamplona durante las próximas fiestas de San Fermín una revista que se titulará *Sarasate* y tendrá el mismo corte que *Blanco y Negro*.

En ella colaboraran el marqués de Vadillo y otros personajes.

Los despachos recibidos del teatro de la guerra, dicen que nuevos destacamentos de refuerzo marchan para el Orange, donde los africaners y los federales operan sobre las líneas de comunicación por medio de pequeños comandos.

El ferrocarril está cortado por varios puntos al Norte y al Sur de Bloemfontein.

Un telegrama de Londres comunica que los boers, después de un duro combate, abandonaron las posiciones que tenían en el desfiladero de Lange Neck.

El general Warren ha pedido con urgencia nuevos refuerzos, por el aumento considerable que recibe la rebelión en el país de los griquas.

El general Hunter ha ocupado a Ventersdorp.

500 boers se han entregado a los generales Kundle y Bravant.

Telegramas recibidos dicen que en Monte Proper, al Norte del Natal, los boers se negaron a entregarse al general Buller, habiéndose librado un sangriento duelo en el que jugó importantísimo papel la artillería.

Se asegura que importantes políticos que han estado estos días en Palacio han aconsejado a la regente que entregue el poder a un Gabinete intermedio, agregándose que el señor Sagasta no se opone por querer que cualquier Gabinete le dé resuelta la cuestión de la Unión nacional y la boda de la Princesa de Asturias.

Ha ingresado en la cárcel de Barcelona Enrique Crespo, autor de varias ilegalidades.

La debilidad nerviosa o neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 3139, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

des cometidas, y descubiertas ha poco en la Aduana de la mencionada capital.

Uno de estos días publicará el ministro de Agricultura una circular comunicando instrucciones á las autoridades locales para combatir la plaga de langosta allí donde se presenta.

En Ventosilla (Leon) un incendio ha destruido 22 casas de las 28 que tenia el pueblo. Los moradores de las incendiadas han quedado en la miseria y han tenido necesidad de alojarse en las que respetaron las llamas.

Siguen revistiendo gravedad las noticias que se reciben de Pekin.

Han llegado a la capital del imperio las tropas que salieron á combatir á los boxers, y se teme que las que manda el general Chin en Lin Tang se subleven.

El Gobierno chino no ha autorizado la salida de un tren con soldados de marina europeos para Pekin; en cambio ha protestado de que las tropas extranjeras sigan en la capital del imperio, diciendo que forman un campamento dentro de una nación neutral, contra todo derecho internacional.

El cónsul español se ha acogido al consulado francés en demanda de hospitalidad.

Las tropas chinas se baten mal. El general Niet telegrafió á la Emperatriz que habiéndose negado los boxers á ceder, los atacó.

Asegúrase que de no reprimirse la insurrección estallará un grave conflicto entre las potencias.

La insurrección se extiende en Sansi, donde existen numerosas concesiones inglesas.

Han sido asesinados veinte cristianos á 13 millas de Pekin y milares de boxers marchan á Tien-Tsin.

1500 soldados extranjeros han marchado á Pekin, segun comunica de Tien-Tsin, y añaden que 4.000 boxers han destrozado á 1500 soldados del general Nich.

Sigue siendo muy crítica la situación de los extranjeros.

En Yunnan Fel es tan grande la agitación contra los extranjeros, que el virrey se ha declarado impotente para protegerlos.

El Gobierno chino ha sido prevenido de que toda la responsabilidad es suya.

A consecuencia de la explosión de tres bombas de dinamita han resultado en Nueva York, donde continúan los desórdenes varios heridos.

Comunican de Barcelona que un redactor de La Veu, apellidado Aguilera, se presentó en El Noticiero exigiendo del señor Menche-

ta que rectificase la especie de que los telegramas referentes á los viajes de Dato á Manresa y otros puntos publicados por La Veu habian sido pagados por el secretario del Ministro; y habiéndose negado el señor Mencheta á la rectificación exigida, ambos periodistas se dieron de palos.

Recordando que deben cumplirse las reglas marcadas en el decreto de 23 de Junio de 1894, la Gaceta ha publicado una disposición del Ministerio de Instrucción pública acerca de los concursos y traslados de los profesores de los Institutos y Universidades.

A partir del mes de Julio la Gaceta publicará la estaística sanitaria.

CRÓNICA CIENTIFICA

POR EL MUNDO

SUMARIO: Estadística corriente. — Suñar mucho y andar bien.—Condiciones de un andarín.— Los mejores.— Vida sedentaria.— Recorrido al día, al año y en la vida.— Los carteros.— Viaje á la luna.— Correr, correr y llegar tarde.— El soldado de Maratón.— Nuestros soldados.— Marcha forzada.— Muchos viajes á la Luna.

Las estadísticas sobre cosas vulgares son las que más nos chocan. Entre ellas está el recorrido del hombre durante su vida.

Entre los andarines, los hay que andan mucho y de prisa. En el primer impulso de una carrera, es indudable que un caballo corre más que un hombre, pero prolongándose la carrera el hombre alcanza y adelanta al caballo.

Esto mismo ocurre entre los corredores de oficio.

A. Bargosi le ganó el aragonés Bielsa, por su mayor resistencia para la marcha.

Las condiciones del andarín, además del desarrollo muscular son, la capacidad del torax, miembros proporcionados y pequeña estatura.

Está condición parece una paradoja puesto que teniendo las piernas largas, es más grande el avance; pero pese á los altos, los soldados más andarines (cazadores) son los de menos estatura.

Tambien se cree que la vida en las ciudades es reposada y sedentaria, y sin embargo, los habitantes de las grandes capitales, andan más que los del campo.

Se calcula lo recorrido diariamente por uno de aquellos, en dos leguas, y suponiendo que viva 50 años (término medio) al fin de su vida habrá caminado lo bastante para dar 4 vueltas al mundo y en cada año la distancia de Madrid á Nápoles.

Los carteros son los que andan más y á todos ha ganado el francés Abray, muerto hace poco. Diariamente recorría de 9 á 10 leguas y al

morir de 70 años habia recorrido en cada uno lo equivalente á un viaje de Londres á Constantinopla, Atenas, San Petersburgo y Roma, y al retirarse del servicio un año antes de morir, su total recorrido era de 244.000 leguas. Es decir, un viaje de ida y vuelta á la luna.

A éste campeón sigue otro cartero que al servicio del Emperador de Alemania anduvo, 200.000 leguas en 53 años, en proporción de 10 leguas diarias.

A los carteros ingleses les lleva ventaja Thomás Phipps, peatón rural que en 58 años de servicio ha recorrido 146.000 leguas.

Entre todos los de Londres andan diariamente 16.000.

Mr. Orne Broun tuvo, él mismo, la curiosidad de llevar la estadística, y en el tiempo que sirvió el correo, dice que ha corrido 36.000 leguas.

Nadie se explica como corriendo tanto, las cartas llegan tan tarde.

De carreras de mucha velocidad y poca duración, no necesitamos poner ejemplos.

Para avanzar con rapidez se recomienda el paso gimnástico, que facilita la entrada del aire en los pulmones y evita mucho la fatiga.

Seguramente no sabia esto el soldado de Mtarón, que al llegar con la noticia de la victoria, cayó muerto sin pronunciar palabra; gracias á que llevaba la simbólica rama de laurel.

Nuestros cazadores de infantería con los soldados más andadores del mundo y al son de su paso doble no podrán seguir los infantes de otras naciones.

Como ejemplo de marcha forzada esta el de un desertor piemontes, cuando las guerras de la unidad italiana que temiendo ser preso en su huida, recorrió 30 leguas en pocas horas, sin descansar, pero al llegar á la casa de sus padres, quedó muerto sentado en la puerta. Al abrirla el día siguiente la madre del desdichado, se desplomó sobre ella su cadaver.

Dadas las invenciones modernas, las distancias mayores se recorren en breve tiempo.

Un guardafreno de la Compañía inglesa Great Western, Mr. Jeans, recorrió durante 57 años 1.250.000 millas.

Deduciendo distancias se vé que lo que el cartero Alray habia hecho á pié durante toda su vida, lo hacia este guardafreno cada seis años y cuatro meses. Andar la distancia de la tierra á la Luna y viceversa.

DR. TRAVELLER.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DR. PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
Socio gerente que fué de La Villa de Suances
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)
PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 209
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO Á LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.
Plato del dia: Arroz á la valenciana.

JUAN PARDO ALAMEDA 1.ª, 16.—SANTANDER

reconocidas como las mejores bicicletas para las carreteras de España
MÁS DE 2.000 MAQUINAS VENDIDAS SIN UNA SOLA RECLAMACIÓN

Completo surtido de accesorios y gran taller de reparaciones

Maquinas de alquiler á UNA PESETA hora.—Motociclos y automóviles, reparaciones y piezas de recambio.

JOSE MASFORROL GARCIA

Cristina Alta, 24, Santiago de Cuba

AGENCIA GRAL. DE NEGOCIOS

Sirve con exactitud cuantos pedidos de cocos, caoba, cedro, fustete y cacao se le confiera. Admite cuantas consignaciones comerciales se le confien, contando con buenos depósitos para detallar las mercancías, y no sacrificarlas en el muelle POR MALAS VENTAS. Acepta poderes para la administración de fincas rústicas y urbanas, representa agencias de periódicos marcas de fábricas registradas para evitar falsificaciones, patentes de invención, y cuantos asuntos se le confien con buenas referencias.

En el siglo XVI el pueblo estaba considerado como un rebaño que pertenecía al más fuerte, destinado á satisfacer todos los caprichos de un gobierno, y no poseyendo derecho alguno á intervenir en sus propios asuntos.

¡Que lejos estaban los años gloriosos de aquella república de Florencia, de la que Dante, en el cap. XV de su i. mortal obra habia cantado las virtudes primitivas y su poderosa concordia!

Sin embargo, la civilización comenzaba á dar sus frutos; la nación italiana estaba cansada de su anarquía feudal, de sus guerras civiles y de aquella multitud de liliputienses tiranos, cuya existencia se hacia notar por el desorden y el pillaje.

Era necesario derribar aquellas repúblicas, puesto que ellas ahogaron la libertad; era necesario destruir todos aquellos tiranos, puesto que solo ellos habian destruido sabias instituciones.

Un Hércules solo era capaz de barrer aquellos nuevos establos de Augias, y este Hércules

libertad, y las virtudes del heredero hacen olvidar los crímenes del padre. De esta manera lograron constituirse Inglaterra, Francia, Alemania, España, y Machiavello no debia esperar que Italia escapase de una ley que parecia entonces tan general como invariable.

Cierto es que si juzgamos á Machiavello segun las ideas que de grado ó por fuerza han triunfado en el siglo XIX le anatematizaríamos, hoy que la razón de Estado cede el paso á la justicia, y no justifica el éxito sino el derecho la causa de los monarcas.

Y sin embargo en el momento en que el pueblo no es palabra vana, en que la humanidad ha conquistado el primer puesto, en que la guerra solo debia tener por objeto la afirmación del derecho y la protección del oprimido, existe una escuela gubernamental que creyendo un deber vituperar á Machiavello, se apropia sus teorías y las aplica aunque para ello no entre en juego la salvación de un pueblo. Dos guerras, una terminada, en pié aun la otra, justifican cuanto decimos.

El individuo, segun la escuela á que aludimos debe sacrificar todo á la virtud, el Estado debe sacrificar todo, aun la virtud á su conservación; cuando se encuentra en un extremo peligro es necesario salvar la sociedad no importa á que precio, y pronto, lo mismo que en un naufragio se arrojan al mar hombres y cargamento para salvar el buque.

La salvación del pueblo es la suprema ley decían los antiguos; y como se debe salvar á los hombres aun á pesar de ellos mismos, la salvación de la sociedad puede algunas veces legitimar hasta el crimen.

“No se puede llamar dice Machiavello, virtud la traición ó la falta de fé; pero si está permitido alabar el mal es cuando se realizan con él actos extraordinarios que acusa el hecho y excusa el efecto.”

Estas palabras que el secretario florentino repite diferentes veces en El Principe y en los Discursos, son el grito de una conciencia que se subleva contra lo que más tarde habian de llamar maquiavelismo.

QUEZARAL DIGESTIVO

ESTÓMAGO

SU ÚNICO Y EFICAZ REMEDIO

es el

Quezaral Digestivo del Dr. Carceller

TANTAS PRUEBAS TANTAS CURAS

Es verdaderamente maravilloso, a 3 y 5 pesetas caja

Preciados, 35, Madrid

EN SANTANDER:

Sres. Perez del Molino y Compañía

y en las principales farmacias y droguerías de España

AL POR MAYOR:

J. URIACH Y C.^a - BARCELONA

QUEZARAL DIGESTIVO




Causas de no tomar el QUEZARAL

Efectos de haber tomado el QUEZARAL

LINEAS DE VAPORES

SERRA Y LA FLECHA

SALIDAS DE VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES

admiten carga y pasajeros para los puertos de

San Juan, Humacao, Arroyo, Ponce, Mayagüez, Aguadilla y Arecibo

Los señores cargadores pueden dirigir su mercadería al cuidado de la Agencia para su embarque debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Con cada remesa de mercancías se acompañará nota del número de bultos, sus marcas, numeración peso bruto y neto, valor, destino y consignación; indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo, y cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía.

Para solicitar cabida y demás informes dirigirse a su consignatario en Santander,

DON FRANCISCO SALAZAR

MUELLE, 18.—Teléfono, núm. 37.



VINO DE PEPTONA

ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

CHOCOLATES Y CAFÉS

LA COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA Y TES

37 recompensas industriales

DEPÓSITO GENERAL


CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

50 Pildoras saludables de Muñoz

CÉNTIMOS CAJA

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocondría, ictericia, almorranas, mareos, etc. Deben usarse cuantos hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual o en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengo a disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultados positivos, y el que lo dude, por 50 céntimos, puede convencerse. **V. Muñoz, Trafalgar, 29**, quien envía por correo al mismo precio. Pídanse también en las principales farmacias de España.



Venta en Santander: SENOR ONTAÑON.



OMEGA

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones. La perfección y solidez de su construcción interviniente, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los

GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES DE FABRICAS SUIZAS DE

Carlos Coppel

MADRID, FUENCARRAL, 25

PARIS, Rue Rambouillet, 3

Inmenso surtido de relojería de todas clases. Esta casa vende directamente al público a los precios de fábrica y garantiza sus relojes con certificado de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchen bien se cambian por otros. Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa.

CAMARCO HERRERA CRATIS

Al visitar este antiguo y acreditado establecimiento figure bien en el núm. 25 de la calle de Fuencarral, única y verdadera casa de D. CARLOS COPPEL.

EL CORREO DE CANTABRIA

MUELLE, 8

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes y circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene a la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios a los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

VI

Lejos de hacer de la tiranía su ideal de gobierno Machiavello admira la Francia (capítulo XI) en la que los parlamentos velaban, al mismo tiempo que por la libertad de los súbditos, por la seguridad del Estado; a la Suiza, cuyas instituciones liberales eran ya conocidas, y a las ciudades libres de Alemania (cap. X) que gozaban de bastante amplia libertad; y es por esto por lo que aconseja al príncipe procurar por cima de todo el bienestar de los súbditos alentar las artes y las ciencias, y reprimir la avaricia y ambición de sus ministros.

No olvida ninguno de los medios necesarios para la dignidad y prosperidad de los Estados, y si a propósito de los asuntos de la guerra aduce el ejemplo de reyes ó capitanes que vencieron por, no importa que medios, cuando trata de la Administración interior es

á los soberanos amados y virtuosos á los que presenta como modelos dignos de imitación.

Verdad es que queriendo dar un jefe a la Italia unificada, el primero a quien dirige la vista es á Cesar Borgia, cuya vida estaba manchada por tantos crímenes; pero para el noble objeto que se propuso necesitaba ante todo Machiavello un hombre habil, fuerte, y bravo en el campo de batalla.

Desgraciadamente Italia no poseía entonces ningún príncipe bastante ambicioso, bastante afortunado, bastante diestro para poder poner mano en tan grande empresa con probabilidades de éxito.

Todos los fundadores de dinastías han sido más ó menos violentos, usurpadores, déspotas ó corrompidos; pero lo esencial en los supremos momentos en que una nación se constituye es encontrar un hombre capaz de llevar á término la colosal empresa; que una vez cumplida su misión, una vez afirmado sólidamente el trono, el orden deja paso a la violencia, acaso a la arbitrariedad sustituye la

se presentaba á Machiavello bajo el aspecto de Cesar Borgia.

Se ha fustigado duramente a este hombre; todos los historiadores están contextes al ocuparse de los vicios y de las infamias del hijo de Alejandro VI, pero la Italia de entonces no sentía hacia él horror suficiente para negarle su voto.

Ya hemos dicho que era valiente y astuto; pero había en él un no sé qué de asombroso y grandioso aun en sus vicios, que los multitudes se sentían atraídas por él.

Guichardino, uno de los enemigos del duque Valentino decía que despues de la muerte de este príncipe la Romania había permanecido tranquila, conociendo por experiencia cuanto mas tolerable es obedecer á un solo soberano poderoso, que ver ciudades sometidas a príncipes particulares que, ni sabían defenderlas en caso de necesidad, ni hacerlas el bien a que tenían derecho. Los habitantes recordaban, añade este historiador en su *Storia d'Italia*, que por la autoridad y grandeza de